

第二十六回国会衆議院

農林水産委員会議録第一一十八号

昭和三十二年四月十六日(火曜日)

午前十一時七分開議

出席委員

委員長

小枝 一雄君

理事吉川

久衛君

理事室山茂太郎君

理事白濱

仁吉君

理事賀

貢君

五十嵐吉藏君

石坂 繁君

大野 市郎君

木村 文男君

鈴木 幸幸君

原 捨思君

松浦 東介君

阿部 五郎君

伊瀬幸太郎君

石山 権作君

山田 長司君

農林事務官

永野 正二君

農林事務官

丹羽雅次郎君

林経済局農業

専門員 岩隈 博君

農業災害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出第一三一号)

農業災害補償法臨時特例法を廃止する法律案(内閣提出一二三二号)

本日の会議に付した案件
農業災害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出第一三一号)
農業災害補償法臨時特例法を廃止する法律案(内閣提出一二三二号)

農業災害補償法第百七条第四項の共済掛金標準率の改訂の臨時特例に関する法律案(内閣提出第一三三号)
豪雪による農業施設及び農作物の被害状況について派遣委員より報告聴取

○小枝委員長 これより会議を開きます。
新潟県における豪雪による農作物及び農業用施設の灾害状況について調査を進めます。この際まず派遣委員より調査報告を求ることにいたします。

○吉川(久)委員 私は、新潟県下の豪雪による農林業の被害調査のため派遣されました委員を代表して、現地の事情並びに調査の結果を御報告いたします。

本調査に派遣された委員は、伊瀬幸太郎委員と私の二人であります。元から大野市郎委員と稻村隆一代議士が参加せられ、四月十一日より十三日までの三日間にわたり、新潟県中央部の山岳地帯を占める南魚沼郡、北魚沼郡及び中魚沼郡並びに長岡市に参りまして、農業に対する豪雪被害の実情につき、つぶさに実地調査いたしましたのであります。時間の関係と積雪多く通行不可能のために調査できなかつた地域で、最も激甚な被害が予想せられる山岳部奥地の事情につきましては、こだいた町村の代表の方々多數にお会いいたし、身を切られるような悲痛な実

情の説明を承りましたので、実地調査同様の理解ができたのであります。

新潟県における雪の多い地方は、中

部山岳地帯で、われわれ調査班の参りました三郡のようであります。この地

方の雪の状態を、海拔二百メートル弱

の地点にある農林省林業試験場十日町

間の平均は、初雪が十一月十九日で終

雪は四月十日、降雪日数は八十九日間

となつており、根雪は十二月十一日か

ら始まり四月二十一日までの百三十一

日間で、雪の中に生活する期間は百六

十三日と、半年近い間を過ごすことに

なるわけであります。降雪量を累計い

ますと、過去十年平均は十メートル

十九センチ、最高積雪日は二月二十

九日で積雪量は一メートル八十八セン

チであります。この試験地における豪

雪といわれる三メートル以上の積雪を

記録した年は大正六年から昭和三十二

年までの四十年間に十回を数えること

ができるのであります。このうち最

も大きい被害をもたらした年は昭和十

九年から二十年に降った雪による被害

であります。この年の降雪量はまことに

にはなはだしく、累計は実に二十一

年下旬から始まり、十二月において十九

年の豪雪量より六センチ多い積雪量と

なり、最も降雪量の多い一月において

は中だるみといった降雪量で二メートル

二十二センチに減りましたが、二月

に入り降雪を増し、三月下旬までに二

回見られますが、今年の最も特徴とす

る現象は、消雪速度が非常におそいこ

とでありまして、十九年の豪雪時にお

いては五月一日にいまだ九十五センチ

の積雪があり、それが消雪したのは五

月十二日となっております。今年の積

は、平年の二・二六倍に当るほどの豪雪であり、消雪の時期も五月十二日でも多いとのことであります。従つて、

雪地帯で、われわれ調査班の参りました三郡のようであります。この地

域が現在までに考えられた最もよい方

法が現行までに考えられた最もよい方

法のようで、今なお採用されておるの

午前十一時七分開議

出席委員

委員長 小枝 一雄君

理事吉川 久衛君

理事室山茂太郎君

理事白濱 仁吉君

理事賀 貢君

五十嵐吉藏君

石坂 繁君

大野 市郎君

木村 文男君

鈴木 幸幸君

原 捨思君

松浦 東介君

阿部 五郎君

伊瀬幸太郎君

石山 権作君

山田 長司君

農林事務官

永野 正二君

農林事務官

丹羽雅次郎君

林経済局農業

専門員 岩隈 博君

農業災害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出第一三一号)

農業災害補償法臨時特例法を廃止する法律案(内閣提出一二三二号)

うに、雪の光線反射率は六〇%で四〇%を吸収しますが、一反百貫から五十貫の黒土をまいた場合、その反射率は二〇%に減じ、八〇%は吸収されることになり、雪をそのまま放置した場合の二倍に相当する融雪効果があるわけでありまして、これにより一週間から十日間は短縮されるので、ほとんどがこの方法を用い、効果も現実には顯著に現われているのが隨所に見受けられます。積雪地帯は、前に述べましたように、半年近くを冬眠的な生活に入るわけであります、家庭の除雪に必要な者を残して若い者は都会に現金収入を求めて出かせぎに出ているのであります、この散土作業を行うとしても人手はなく、出かせぎに行つた者を呼び戻すとすれば現金収入の道はとだえ、生活苦に追われる結果となり、国において援助の手を差し伸べない限り実行のできない状態である農家も多数あるのです。また、この散土作業は時期を失してはその効果は激減するものでありますし、食糧確保の必要上からしても、政府において緊急に適切なる手を打つて万遺憾なきを期すべきであると存ずるのであります。

の農村は積雪いまだ四メートル以上となり、部落の中においても二階と同じ高さに雪が積み上げられ、その上を二階を見おろしながら歩行するほどの積雪であつて、東京における桜の花散るような気候の中においては全然想像つかない深雪に埋もれたままの地方であります。湯沢町の公民館において、この周辺の農村代表の多数の方々とお会いいたし、事情説明と陳情を受けたのであります。そのおもなるものは、積雪期間が百五十日にも達すると、農作物は雪の下で枯れるおそれがあるから、消雪作業を促進するため、國から特段の援助を希望するとともに、土地改良事業の実施も消雪の時期の遅い關係上十一月一ヶ月のみである従つて残余の分については施越工事を認める等緩和措置を講ぜられない旨の陳情があつたのであります。

次に小出町の県立蚕糸試験場小出支場におもむき、北魚沼郡及び南魚沼郡東部の町村の代表者に事情説明と陳情を受けたのであります。まず場長より養蚕においては、消雪時期のズレのため桑は胸枯れ病の被害三割、枝の折損一割、野ネズミ等の被害一割、計五割が予想せられ、少く見積っても三割は下らないとの觀点のもとに三輪期まで掃き立てを延ばすことを指導しているとの説明を聞き、農村の代表よりは、この豪雪を天災と認めて天災融資法を適用し、諸金融等による資金援助を要望され、また農家の建物につきましても、二階建と坪数の多いことを理由に固定資産税が過大に課税されている点を指摘し、積雪地の農家は暖地と異なり、各種物置、仕事場から畜舎までも備えなければならず、また採光の関係

で二階建は絶対要件である点をよく解し、これが減税を行うべきことを強く主張していたのであります。また町村の道路除雪等公共的な費用については、特別交付金で見るべし等の意が述べられたのであります。

この小出町は、山奥に只見川の電源開発事業場に通する道路が町の中央を通っている関係上、道路は除雪されておりましたが、それは町中だけであって、一步町を出れば丈余の積雪をおおい消雪日の予想だにできない現状であります。

明十二日は十日町にある農林省林業試験場十日町試験地に歩を伸ばしたのであります。この試験地は十日町の郊外にある海拔二百メートルほどの高地に建てられておりますので、われわれ一行は雪の軍車の身支度をして、相当の傾斜と二メートル近い積雪道を登つていったのであります。歩き固められた雪の上を歩けば足をすべらし、それからはずれば足一ぱい雪にめり込んでしまう、心身ともに疲れる道を三十分近く歩き、やつとの思いで試験地にたどりついたのであります。抜官の説明によれば、いまだ積雪が多いため雪の中に埋もれていて、その被害は大して判明していないが、消雪するに従つてこの辺一帯の森林は幼齢樹において三割以上は倒伏か折損の被害を受け、五十年から六十年にも達する杉においても二割近くは枝折れとか幹の先折れがあり、この辺はたんす用のキリ林の多いところであるが、キリ、桑は野ネズミのため表皮をかじられて、ほとんど傷ついているとのことであったのであります。雪が樹木に与えた被害を雪に足を奪わぬが如見て回りまし

たが、杉は直径十センチ程度の幹が
ざんにも折れてしまっているものや
幼齢樹が雪の中で倒伏しているのが
くわかったたのであります。このよう
倒伏、折損等の損害を受けた樹木の
うち、幼齢樹の三割程度は成長不良な
ら回復の見通はあるが、残りの七
割程度は手の施しようがないとのこと
であります。

次に十日町市役所において十日町市
区雪害対策協議会の方々及び付近の御
落代表五十名ほどの方々と懇談いた
たのであります。この地区は耕作平野
面積は五反余であるが、集約酪農地帯
の指定により酪農民が多く、この農民
は酪農事業を本格的な軌道に乗せるた
めに牛乳の処理場の建設と、冬季間は
肉牛の搬出も不可能であるため、搬出
までに飼育する共同畜舎の設置のため
の国からの援助を、また課税問題につ
いても、乳牛一頭につき乳二十五石分
の課税をすることになつてはこれがこれ
を免除されたい等が述べられたのであ
ります。

最後に長岡市に参りましたが、ここ
はほとんど市街は除雪せられ、市外に
おいてもせいぜい尺余の雪を見る程度
の平坦地であります。ます雪の博物館
を尋ね、雪の伸縮、毛細管作用による
吸心力等の働きによつて、直径五セン
チもある六尺くらいの長さの鉄の棒が
あめのように出ること、その他の数々
の研究資料を見、雪についての統計を
説明願い、雪の力の大きいのに驚いた
のであります。

次に農業試験場に行き、保溫折衷苗
代による健苗育成とこの地方における
方法について現地調査を行い、またこ
の式営場で寒冷地に適する苗の育成
のあります。

農林一号を作り出したこと及びその後の適応種子の研究について説明を聞いたのであります。市役所において長岡市、坂尾市、見附市及びその周辺の方々と懇談し要望等を聞いたのであります。この辺の山岳地帯は、山古志村長の説明によれば、冬季間は積雪のため家屋に閉じ込められた生活で、屋根の除雪作業を仕事としているような状態ではあるが、融雪時においては非常に忙しくなるべく。しかし積雪が多いためになだれ等の危険が頻発する、この危険を防ぐため、部落民は独立でトンネルを六本も掘った、長いものは五百メートルもある、いまだ部落と部落を結ぶ道路の中に危険でトンネルが必要とする個所が相当残っている。このような僻遠の地の道路は、経済効果が低いから補助の対象とならないよう聞いているが、何とか援助の道を開いてほしいと、道も満足に整備されていない山間の農山村、そして非生産的な半年にわたる雪の中の生活、その上豪雪等による農作物の減収、施設等の被害、常にこれららの悪条件と戦いながら増産に努めている農民に対し、心から同情すべきものを感じたのであります。

以上をもちまして一応現地調査の報告を終ります。

最後に、この豪雪により受けけるであろう生産の減少と被害の防除についての措置及び要望を総括的に申し上げます。一、散土し、耕地上の消雪を促進することは、適期作業確保上の根本的施策であるので、この消雪促進経費の二分の一補助として四千九十一万円、二、水稻の育苗並びに移植の遅延

苗代の普及をはかる、その経費の三分の一補助として一千七百六十万円、三、山岳地帯は保温折衷苗代をもつてもなお四割程度の苗不足を生ずる、これに対処するため委託苗しろを含めて予備苗しろを設ける、その経費の二分の一補助として四百八十五万円、四、雪解け水による灌漑水温の低下のため、稻の成長不良を防ぐに必要な水温上昇に使用するビール分散板を設置する、その経費の二分の一補助として三千四十五万円、五、消雪とともに諸作業が集積、競合して農作業の遅延を来たすおそれがあり、水稻は特に田植の時期が生産を支配する要件である点等からして、整地作業には動力耕転機を活用する、その経費の二分の一補助として一千五百七十五万円、六、豪雪の年における消雪後の急激なる気温の上昇は水稻の軟弱徒長を助長するとともに稲熱病の多発が考えられるので、これが防除のために器具、薬剤等を購入する、その経費の二分の一補助として九千五百六十五万円、そのほか桑園樹勢回復用肥料代二分の一補助として一千五百九十二万円、豪雪から起きた村指導費の二分の一補助として二百五十分円以上が県当局の要望事項であります。

繰り返して申しますが、これが対策

は一刻を争う問題であります。せっかくの措置も時期を失してはその効果は激減するのであるから、予備金等により必要経費に対する補助金を早急に支出し、それぞれ適切な豪雪対策を講ずべきことを調査班の結論として申し上

げ、報告を終ります。

報告を終りまして、一言私としてつけ加えておきたいことは、私は長野県の出身でございまして、長野県にも相

当の雪害はござりますけれども、今回

一行の委員諸君と現地をつぶさに踏査いたしまして、早くより本委員会において、山形県出身の松岡先生が、この問題について心血を注いでこの問題を確立するため非常に努力を傾けられ、もうこの委員会で声涙とも下る雪害対策について心配を注いでこの問題の解決に努力をされ、またこの対策を確立するため非常に努力を傾けられ、もうこの委員会で声涙とも下る

ような御懇意を傾けられたのでござい

ますが、はなはだ私が申しわけないと

思つておりますのは、その松岡先生の

御主張に対して、それほどの認識を持たず、すでに故人になられた松岡先生

に對して、非常に相すまなかつたと今

深く後悔をしているような次第でござ

います。この文字通りの積雪寒冷単作地帯に対しても、政府はもつと現地の実情を認識され、思いを新たにしてこれを対策を確立されることを要望いたしました。(拍手)

以上をもちまして私の報告を終ります。(拍手)

ておきたいと思います。

○小枝委員長 この際官房長にお尋ねいたしたいと思いますが、さきに農林省をいたしましても係官を派遣され

て、この現地の豪雪状況を視察になつておるはずでござりますが、幸い対策

が立てられておるとすれば、この際質疑を続行いたしたいと思います。もし

これができるおらぬといたしますと、

一つすみやかに対策を立てられまし

て、審議の促進をはかられるようないたしたいと思います。一つ官房長の御

所見を伺います。

○永野政府委員 本年の新潟県方面に

おきます雪の問題は、ただいま現地の

報告を終りまして、一言私としてつ

け加えておきたいことは、私は長野県

の出身でございまして、長野県にも相

当の雪害はござりますけれども、今回

一行の委員諸君と現地をつぶさに踏査いたしまして、早くより本委員会にお

いて、山形県出身の松岡先生が、この

問題について心血を注いでこの問題

を確立するため非常に努力を傾けられ、もうこの委員会で声涙とも下る

雪害対策について心配を注いでこの問題

を確立するため非常に努力を傾けられ、もうこの委員会で声涙とも下る

き受けたことといたしました。これに、組合の定款で定めますところの一定の石当り共済金額を乗じましたもの額を応ぜしめるようにいたしたのであります。さらに実際の被害発生後に支払います支払い共済金につきましては、実際のそれ高が、さきに申しまして引き受け石数を下回りました場合に、その下回った石数に石当りの共済金額を乗じた額を支払うというふうにいたして、補償が実際の損害に応じて行われるよう改正をいたしました。また、右に申しました石当り共済金額の選択の範囲につきましても、従来は収量区分と申しまして、その村の平均実収による区分、それから危険階級区分と申しまして、その村が属します危険階級に応じて村が選びます反当たり共済金額は必ずしも自由でなく、一定の制限があつたわけでござります。今はその収量区分並びに危険階級から課せられました制限のいづれをも撤廃いたしまして、石当り共済金額の七割、五割、三割、二割というものの——米価一万円と仮定いたしますれば、七千円、五千円、三千円、二千円の四者のうちいずれか一つを定款で定めて選ぶことができるというふうにいたるところでございます。これが百六条でござります。

しましてもそこにはおのずから限度あるのでございまして、年々かかる協力を期待することが困難なのでございます。今回百七条を改正し、過去被害実績をもとにいたしまして組合の区域をさらに幾つかに区分し、それに料率を定めることとしたのござります。なお、在来、都道府県知事を、都道府県知事の手を経まして十二段階に分解配分し、県内の市町村にこの十二の危険階級区分のいずれかに属せしめることとしておったのでございますが、改正後におきましてはこの数を増加して十八段階に拡大をいたしまして、掛金率をなるべく被害率の実態率に近づける方法をとる考え方でござります。

が状況等の差異に応じて、同一の率で算出されるべきである。したがって、組合員の資格のあるものでも、定款で定めます規模以下のものは加入、脱退の自由を認めることにいたしまして、その者の申し込みがなければ共済関係は発生しないこととしたのでござります。このような諸点に関しましては、改正案文は法の十五条、十六条、百四条、百四条の二、百四条の四、五でござります。同様な趣旨からいたしまして、百四条の五におきまして、当然加入の組合員でありますといなどにかわらず、共済目的の種類別に見ましても、つきわめて僅少なものは、その僅少なものについての共済関係を停止することができることにいたしました。たとえば、水稻につきましては、一町歩以上という大規模の農家でありまして、裏作麦の耕作が一反歩以下というような農家には、その麥につきまして、共済関係を停止することができるわけでござります。市町村が行います共済事業の場合も組合の場合に準ずるわけでござります。

ざいます。そして、その運用に当りましては、従来農家側から非常に強い要望のございましていたわゆる一律削減の制度を認めるごとにいたしまして、当初組合が共済金を受領する適格者と認めました組合員に対しましては、必ず共済金が渡るというように措置することといたしますとともに、損害評価の事務の迅速化をはかりまして、たとえ正月までには共済金の支払いを実現し得るよう努める所存でございます。

改正案の骨子の制度内容に次ぎます。

第二の点は、農家負担の軽減でござります。現行法の掛金の国庫負担の方式によりますと、農家と国の負担の割合は、低被害県ほど農家の負担割合がとなっておるのでございます。そこで、今回これららの問題を解決いたしましたために法第十二条を改正いたしますて、通常共済掛金標準率に対応します。共済掛金につきましても、國の負担割合を在來の三分の一から二分の一に引き上げたのでございます。その結果国は、超異常共済掛金標準率に対応いたしますものにつきましては全額を、通常及び異常共済掛金標準率に対応するものにつきましては二分の一を全都道府県一律に負担することとなつたのでございます。この改正によりまして國の負担すべき金額の増加分は年間約四億七千万円程度を予定いたしております。

別会計、この三段階になつております。ことは御承知の通りでござりますが、この制度が農家のための相互共済の制度であるという趣旨から、現行法では農家の自主的団体でありますところの共済団体がこれらを行なうという建前に相なつておるのでございます。しかしながら現在の共済組合運営の実態を見ますに、事業運営の面からいたしましても、また農家の立場からいたしましても、事業主体を変更することがより適切である場合がなしとしないでございます。たとえば共済の対象となります田畠の面積がきわめて少い組合にありましても、独立の法人であります以上、組会なり理事者を必要とするわけでございます。また専従職員も置かざるを得ないのでございますが、その所要経費を負担する組合員数はきわめて少く、組合員一人当たり、あるいは単位面積当りの負担額は過重となりまして、この負担の過重が掛金なり賦課金の徴収困難の原因となりまして、ひいては事業運営の渋滞を来たす結果に相なつている場合もあるのでございます。このような事例は山間地帯の組合ばかりでなく、全国にその例は必ずしも少くないでございます。このような場合に現実に行われております方法は、役職員の兼任、事務所の併置でございます。現に三十年度末現在で市町村長と共に組合の組合長の兼任しておられますものは約一〇%になります。それから市町村の役場とその事務所とが併置されておりますものは全組合中約二〇%に達する状況でございます。このような実態のもとにおきましては、共済事業の適正な執行と農家負担の軽減がはかられます限りこちぎまして

は、農家から自發的な要望があります。場合、共済事業を市町村が行うことは基準に達しない場合、その他政令で定めます特別な理由がある場合におきましては、事業主体の変更を認めることがあります。従いまして共済組合の行う共済事業の規模が一定の政令で定める理由につきましては、各方面的御意見を十分承わって検討いたしたいと考ておるのでございます。いたした次第でございます。その他が、以上述べましたところからいたしまして、事業主体の変更によって事業の運営が適正化かつ効率化せられ、しかも農家負担が軽減されるということが事業計画なり共済事業の実施に関します市町村の条例等から十分明らかにすることができることがこういう政令の内容の不可欠な条件ではなかろうかと考えておる次第でございます。事業主体の変更に関する手続につきましても、さきに述べました趣旨から慎重な取り扱いをいたしておりますのでございまして、組合の申し出と市町村の合意によりまして初めて都道府県知事に許可の申請をなし得ることとなつております。また組合が申し出の意思決定をなすに当たりましては、個々の組合員の意見を十分反映せしめる意味におきまして総会の特別議決を要することいたしまして、総代会の議決でもって総会の議決にかかることはできないことにいたしております。この関係は法の八十五条の二及び三でございます。市町村が行います共済事業の種類につきましては、地方公共団体の性格その他から考えまして、公共的な事業に限る旨で、農作物共済、蚕繭共済及び家

畜共済の三者に限定をいたしまして、いわゆる任意共済事業はこれを行わないこといたしました。なおこれに伴いましてこれらの地域の農家の建物共済その他の任意共済の取り扱いにつきましては、法百三十二条の二を改正いたしまして、連合会が共済事業が市町村によって行われております地域の農業を行なう場合におきまして、当然に共済組合連合会の会員になること、それと任意共済関係を結ぶことができるようになります。市町村が共済事業を行なう場合におきましては組合の場合に準じた取扱いをいたしておりますわけでございます。

それから改正案の骨子の第四は指導監督の強化でござります。共済事業の運営が必ずしも適正に行なわれておりますことは会計検査院、行政管理庁の指摘にもある通りであり、まことに遺憾であると存じており、また監督の衝にあるわれわれの責任を痛感いたしております次第でございます。このような事態を生じました原因を深く反省してみますに、一つには戦後の混亂時代に準備の不十分のまま発足いたしました当時の混乱が、今なお惰性として残存して順法意識に欠けておること、それから役職員その他に対する訓練が足りなかつたこと、それから行政庁の監督権限が不十分であったこと等があげられますと存ずるのであります。従いまして今次改正法案が幸いに成立いたしますならば、措置をたつとばず、行政庁、共済団体の役職員はもちろん、個々の農家に至りますまで改正の趣旨を徹底的に認識させまして、この法律の施行に対処する観念を根本的に改めたないと

存じておる次第でございます。この法律の施行期日を昭和三十三年一月一日にいたしました理由は、技術的ないろいろの事情のほかに、十分なる準備と啓蒙を行いまして制度の適正な実施をすることといたしたい所存から出たものでござります。

次に監督権限の強化でございますが、もちろんいたずらに権限の強化のみを考えることは厳に慎むべきだと考えるのでござります。この際必要最小限度の規定を整備することは必要であると考えまして、九十九条の二におきまして、組合段階の会計経理を法律上明確にいたしますとともに、百四十二条の五におきまして報告に基きまして必要措置命令が出せるという規定と、それから事業の適正かつ効率化のために監督命令が出せる規定を整備いたした次第でございます。現行法では必要措置命令につきましては共済団体の業務または会計が法令、法令に基いてする行政手続の処分または定款に違反すると認められた場合におきましても、検査を行なつたあとでなければ発動することができないことになつておつたのでござります。今回は報告を徴しました結果、右の事実が明らかでござりますれば、あらためて特に検査の終了まで待つ必要もなく、またそれは時期を失すこととも考えられますので、以上のことく改めた次第でござります。

次に監督命令でございますが、現在必要措置命令は、さきに述べましたごとく法令または定款違反等の場合にのみ発動できるのでありますし、その必要を認めましても不適当な行為につきましては発動できないわけでございま

す。たとえば当然免責すべき事由があるにかかわらず、組合の理事者が免責を行わないというような場合その他のにつきましては、在來は方法がなかつたのでございますが、今回は監督命令を発し得ることとなるのでございます。從来の必要措置命令と異なりまして、あらかじめ検査手続を要しないで不當な共済金支払いの一時停止、もしくは支払い方法の変更、その他緊急措置をとることも可能となるわけでござります。なおこの監督命令に共済団体が違反いたしました場合には、行政庁は当該団体の役員の一部または全部の改選を命じ、またはそれに従わない場合は役、職員を解任することができることいたした次第でござります。

以上で本法案の概要と趣旨の補足説明を終ります。

次に、農業災害補償法第百七条第四項の共済掛金標準率の改訂の臨時特例に関する法律案につきまして、その概要を御説明申し上げたいと存じます。

農業災害補償法第百七条第四項の共済掛金標準率につきましては、五年ごとに改訂することとなつておりまして、水稲と麦につきましては、ちょうど本年が改訂期に当つておるわけでござります。そこで本来ならば本年度におきまして共済掛金標準率の改訂を行わなければならぬのでござりますが、先ほど御説明申し上げました通り、農業災害補償法の一部を改正する法律案によりまして、昭和三十三年度から引き受けの方式の変更、すなわち一筆反建から一筆石建に改めますことと相待ちまして、從来同一市町村には同一の共済掛金標準率を適用しておりましたものをより個別化いたしまして、市町村

たしまして、その実態に応じた共済掛金率の設定を行うことといたしましたので、この制度の改正が実現いたしました。そこで本年度改訂を行いましても、また来年度において新しい共済掛金率を設定いたさなければならないことになります上に、料率の個別化の準備作業は、できますことならこの五月、六月ころから着手いたしたい所存でございますので、末端での混乱を避ける必要もございますので、この際は料率改訂を一年延長することといたした次第でございます。

最後に、農業災害補償法臨時特例法を廃止する法律案につきまして、その概要を御説明申し上げます。

農業災害補償法臨時特例法は、昭和二十七年の六月に制定されまして、これに基きまして、五カ年間を試験期間としまして、水稻と麦につきまして全国から 5% 程度の組合を選定いたしまして、農家単位の共済事業を行なって参つたのでございます。この農家単位共済につきまして、事業発足当時は全面的にこの方式に移行するという考え方も相当あつたのでございますが、現在までの結果によりますと、これを実行いたしますと、共済金支払い対象農家が、現状に比しまして著しく減少いたして参ることと異なるわけであります。また経営規模の大きな農家に対しましては、当然共済金を受け取る機会が減りますので、料率の面で、あるいは払い戻しの面で、何らかの特別の工夫研究を要しますことが明らかになつて参りました。農單方式の料率の

算定そのものにつきましても、なお検討を要しますことが多々あることが明らかになりました等の理由によりまして、この制度はいろいろの利点は確かにありますことはあるのでございますが、今直ちにこの方式に移行することは無理かと存じましたので、予定されましたが試験期間の満了に伴いまして、同法の附則一項及び三項によりまして、この法律を廃止し、必要な経過措置を定めることとした次第でござります。

以上が三案につきましての概要でございます。

○芳賀委員 ただいま補足説明のありました農災法関係三案につきまして、資料の要求をします。今保険課長から説明されたその内容は、審議上非常に参考になると思いますので、その説明の要旨を資料にしてすぐ配付していただきたい。もう一つは、農災法の臨時特例法を廃止する法案が出ておりますが、五カ年間にわたる農单方式をとった經緯、運営の内容とか、いろいろの長所あるいは欠点等があると思うのであります。その五カ年間の業績の内容を、できるだけ数字等に基づいた資料を整えて提出してもらいたいと思ひます。

○小枝委員長 それではただいま御要求の資料について、すみやかに御提出あらんことを要求しておきます。
それで暫時休憩いたしまして、午後は一時から審議を続行いたします。
午後零時八分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕